



# Notre-Dame d'Aquitaine



## Bulletin du Prieuré Sainte-Marie

19, avenue Charles De Gaulle - 33520 BRUGES

Tel : 05.56.57.93.93 - Courriel : [fsspx33@gmail.com](mailto:fsspx33@gmail.com) - Lien paroissial : [tradinetbx@gmail.com](mailto:tradinetbx@gmail.com)

Editorial

JUIN 2019 - n° 61

Bien chers fidèles,

Il n'aura sans doute pas échappé à votre sagacité que les trois derniers éditoriaux depuis le n°58 (si vous les avez lus, mais peut-être m'avancé-je un peu trop !...) traitaient successivement de l'objet des vœux de pauvreté, chasteté et obéissance.

Dans l'éditorial d'aujourd'hui, j'aimerais revenir sur cette idée déjà évoquée à plusieurs reprises auprès des uns ou des autres : il semble que **Dieu n'appelle pas moins d'âmes que par le passé à la vie religieuse ; mais il semble aussi qu'il y en ait trop peu qui répondent positivement.**

Il y a quelques jours, les pèlerins de Chartres ont marché trois jours en méditant sur le thème *Servir la Chrétienté*. Ne faut-il pas rappeler que la Chrétienté ne s'est pas bâtie en un jour ? Et qu'au contraire, ce sont ces générations de religieux et de religieuses, bénédictins, dominicains, franciscains, carmélites, clarisses, congrégations enseignantes puis missionnaires en tout genre... qui ont bâti, lentement mais patiemment, la Chrétienté telle qu'elle a pu exister dans toute sa splendeur par le passé, et que nous sommes appelés à reconstruire à leur suite, *comme des héritiers* selon la formule d'un confrère.

Alors, oui, la Cité de Dieu existe toujours, mais nous devons en être des artisans fidèles. Et cela passe par cette volonté de voir éclore ces nombreuses graines de

vocations religieuses, semées par le Divin Maître.

Comment réaliser cette volonté ? Tout d'abord, pour les jeunes gens en âge des grands choix de vie, se poser honnêtement la question : *Qu'est-ce que Dieu attend de moi ?* Et se la poser en étant prêt à dire comme Samuel : *Parlez, Seigneur, votre serviteur vous écoute.*

### **Le Maître est là, et il t'appelle**

Pour les parents de tout âge, tant que les enfants ne sont pas déjà dans un état de vie définitif, il y a deux axes principaux :

\* Etre dans la disposition d'accepter par avance toute vocation que Dieu voudrait choisir dans sa famille, parmi ses enfants, sans restriction. On peut bien penser que parfois des vocations se perdent simplement à cause du manque de générosité a priori de certains parents.

\* Tout faire pour que Dieu puisse trouver le terrain préparé quand il appellera, le terreau le plus fertile possible quand il sèmera. Ce qui revient à dire qu'il faut bannir absolument du foyer tout ce qui pourrait, d'une manière ou d'une autre, être positivement un obstacle à cet appel divin : comportements, attitudes, loisirs, jeux, fréquentations, lectures, écrans, lieux de vacances... tout cela doit être filtré et trié pour permettre à l'action de la grâce de ne ren-



La Vierge Marie,

*Première religieuse de Dieu*

contrer aucun obstacle qui soit de votre fait, chers parents.

Enfin, pour tous les paroissiens, quelque soit leur condition, il y a le devoir de prier instamment pour que *le Maître envoie des ouvriers dans sa moisson*. Pour cela, vous trouverez insérée dans le bulletin une petite feuille avec une belle prière composée par le Pape Pie XII et que certainement vous pourrez réciter avec profit. Cette prière pour les vocations, c'est Notre-Seigneur lui-même qui nous la demande, ne la lui refusons pas. Alors, oui, la Chrétienté reflourira, nous garderons et nous transmettrons cet héritage reçu, et nous aurons la joie de savoir que nous avons été *des serviteurs prêts à entrer dans la joie du Maître !*

*Abbé Amaury Graff,  
Prieur*

# La vie religieuse

R. P. A-M MEYNARD, O.P.,

## CATÉCHISME DE LA VIE CHRÉTIENNE INTÉRIEURE ET RELIGIEUSE, CHAPITRE III De la vie religieuse

*Qu'est-ce que la vie religieuse ?*

C'est un genre de vie fondé sur l'Evangile et approuvé par l'Eglise, où l'on se réunit et se fixe pour tendre à la perfection de la charité, par la pratique des vœux de pauvreté, de chasteté et d'obéissance, selon des Règles ou des Constitutions déterminées.

*Pourquoi dites-vous que la vie religieuse est fondée sur l'Evangile ?*

Parce que la vie religieuse a son principe dans les exemples et les leçons de Jésus-Christ, et que les premiers disciples du Sauveur ont commencé à la pratiquer après la résurrection.

*Comment Jésus-Christ a-t-il établi la vie religieuse par ses exemples ?*

Notre-Seigneur a pratiqué la pauvreté depuis la crèche de Bethléem jusqu'au Calvaire, il a vécu dans une chasteté toute divine, il a été obéissant jusqu'à la mort et à la mort de la Croix.

*Comment Jésus-Christ a-t-il établi la vie religieuse par ses leçons ?*

Notre-Seigneur fit cette réponse au jeune homme de l'Evangile : « Si tu veux être parfait, « va, vends ce que tu as et donne-le aux pauvres... viens ensuite, et suis-moi (Matth., XIX, 21). » Par ces paroles on peut dire que le divin Sauveur a institué la vie religieuse quant à sa substance.

*Est-il vrai que les disciples ont commencé à pratiquer la vie religieuse après la résurrection ?*

C'est un fait reconnu et admis par les meilleurs auteurs et appuyé

sur ce qui est dit aux Actes des Apôtres : « Nul ne regardait comme étant à lui rien de ce qu'il possédait, mais toutes choses leur étaient communes (Act., IV, 32). » Tel a été le commencement de la vie religieuse.

*Pourquoi dites-vous que la vie religieuse est un genre de vie approuvé par l'Eglise ?*

Parce qu'il est nécessaire que l'Eglise juge de la conformité de ce genre de vie avec la sainteté du but qu'on se propose.

*Pourquoi dites-vous que la vie religieuse est un genre de vie où l'on se réunit et se fixe ?*

Parce que c'est une vie de communauté où l'on se réunit pour vivre sous la même règle, la même autorité, et pour tendre au même but, et que ceux qui embrassent ce genre de vie s'engagent par des vœux et se fixent avec l'intention de persévérer.

*Que veulent dire ces mots : pour tendre à la perfection de la charité ?*

Cela veut dire que la vie religieuse est une école de perfection où l'on doit aimer Dieu et le prochain, non seulement par les devoirs de la vie chrétienne et les pratiques de la vie intérieure, mais encore par plusieurs autres moyens établis pour tendre à la perfection de la charité. La parfaite charité, en effet, est le but vers lequel l'âme religieuse doit tendre et qu'elle doit s'efforcer d'atteindre.

*Pourquoi dites-vous que l'âme religieuse tend à la perfection de la charité par les vœux de pauvreté, de chasteté et d'obéissance ?*

Parce que ces trois vœux sont les moyens principaux qui conduisent à la perfection de la charité.

*Pourquoi ajoutez-vous : selon des règles ou des Constitutions déterminées ?*

Parce que la Règle fixe et prescrit un grand nombre de pratiques propres à conduire à la perfection,

et qu'elle détermine le genre de vie particulier à chaque institut.

*Comment divise-t-on les instituts religieux par rapport au but qu'ils se proposent ?*

On les divise en trois catégories principales les instituts contemplatifs, les instituts actifs et les instituts mixtes.

*Les instituts contemplatifs sont-ils agréables à Dieu et utiles au prochain ?*

Nul ne devrait en douter : glorifier Dieu, se sanctifier soi-même, travailler au salut des âmes par la prière et par le sacrifice, est une chose très parfaite et très salutaire.

*Les instituts actifs sont-ils bien méritoires ?*

Ces instituts méritent une grande récompense, à en juger par les paroles que Notre-Seigneur prononcera au jour du jugement : « Venez, les bénis de mon Père, possédez le royaume qui vous a été préparé dès le commencement du monde : car j'ai eu faim et vous m'avez donné à manger, etc. (Matth., XXV, 34-40). »

*Les instituts mixtes sont-ils les plus parfaits ?*

La vie mixte, qui procure directement au prochain un bien spirituel et qui dérive de la plénitude de la contemplation, est, en elle-même, plus excellente que la vie purement active ou simplement contemplative.

*Il y a donc des instituts où la perfection religieuse est plus grande ?*

La perfection religieuse essentielle ne change pas, mais en raison du but de chaque institut, de l'étendue donnée aux vœux et de l'exactitude avec laquelle on les observe ainsi que les Constitutions, il y a un degré de perfection plus ou moins grand auquel on doit s'efforcer de parvenir.

*Les âmes religieuses vouées à la*

*(Suite page 3)*

vie active doivent-elles s'efforcer d'approcher le plus possible de la vie mixte par un juste développement de la vie intérieure ?

C'est bien à désirer. L'action n'est point opposée à la vie intérieure, quand c'est une action modérée et recueillie, et d'autre part la vie intérieure est le grand et puissant mobile de l'action.

*Que faut-il faire pour éviter les inconvénients qui peuvent se glisser dans les occupations de la vie active ?*

Il faut : 1° Retrancher les occupations qui ne sont pas absolument nécessaires, pour se renfermer dans les bornes du devoir. 2° Se tenir en la présence de Dieu et veill-

ler attentivement sur son intérieur, pour éviter de s'attacher trop naturellement à son emploi. 3° Se rappeler que la principale affaire est de travailler à sa perfection et de sauver son âme. 4° S'appliquer en toutes choses à plaire à Dieu, sans aucune recherche de soi-même.

*Les devoirs de la vie religieuse sont-ils différents en raison du but particulier de chaque institut ?*

Les devoirs généraux et essentiels de la vie religieuse sont partout les mêmes ; cependant les Constitutions de chaque institut spécifient ce qu'on doit faire pour arriver au but particulier qu'on se propose d'atteindre.

*Chaque institut a-t-il un esprit*

*particulier en raison du but qu'il se propose d'atteindre ?*

Cela n'est pas douteux. Il faut donc, avant toutes choses, se bien pénétrer de l'esprit qui convient au but particulier de son institut.

*Quelles sont les principales récompenses de la vie religieuse ?*

On peut les résumer dans la promesse que fait Notre-Seigneur du centuple ici-bas et de la vie éternelle à ceux qui ont tout quitté pour son amour. Le centuple comprend principalement les biens de l'ordre spirituel, des joies pures et des mérites infiniment précieux. D'autre part, la vie religieuse est une marque de prédestination, elle assure à ceux qui seront fidèles une grande gloire dans le ciel.

**Pour des raisons bien compréhensibles de ministère et de repos nécessaire,**

**durant les mois de juillet et août,**

**la messe du dimanche à Vérac aura lieu à 18h30,**

**précédée des confessions à 18h00.**

**Sauf le 15 août :**

**Messe chantée à 10h**

***Merci pour votre compréhension.***

**SON ET LUMIÈRE**  
**40 ANS GHR**  
GROUPE HENRI DE LAROCHEJACQUELIN

**SAMEDI 31 AOÛT 2019**

**ENTRÉE GRATUITE**  
17H 30 : COCKTAIL  
20H 30 : SON ET LUMIÈRE

CHÂTEAU CASTRUM DE POMMIERS SAINT FELIX DE FONCAUDE

CONTACT  
WWW.SCOUTREMBARRE.COM  
40ANSGHR@GMAIL.COM

40 ANS GHR

(Suite de la p.4) beaux offices qui remplissent nos âmes de grâces et les unissent toujours plus à Jésus souffrant et triomphant pour la gloire de son Père et le salut de nos âmes.

Nous avons toujours la grande joie de pouvoir chanter intégralement à NDBC l'Office des Ténèbres. Une trentaine de fidèles s'y joi-

gnent, ainsi que nos garçons pensionnaires rentrés pour servir les offices. L'adoration au reposoir le Jeudi-Saint est un moment de ferveur toute particulière. Puis enfin le chant de l'Exultet, marquant la joie de l'Eglise à la Résurrection de son Sauveur, après la bénédiction du feu nouveau. Durant cette Vigile Pascale, nous avons la joie d'assis-

ter à NDBC au baptême de Yanis, qui prend comme prénom *Jean*. Entouré de nombreux amis et des paroissiens, il part rempli de la grâce baptismale et revêtu de la robe blanche des néophytes !

*Regina Caeli, laetare, Alleluia !  
Votre Fils est ressuscité, et vous avez un nouvel enfant !*

# Quid d'un détour du Prieuré

Chers amis lecteurs,

Nous entamons la période des vacances d'été avec beaucoup de joie mais aussi avec un peu de tristesse, puisque c'est également la période des mutations !... Pendant la semaine sainte, notre Prieur a annoncé sa mutation pour Nantes. Un nouveau poste lui est attribué, la direction de l'école de la Place-lière ! Et le jour de la kermesse, nous apprenons également le départ de Sœur Marie-Clément, qui retrouve son pays outre-Atlantique, et va renforcer l'équipe des sœurs du séminaire de Dillwyn. Nous les remercions vivement pour les années passées au Prieuré de Bruges. Que la Providence divine les accompagne toujours dans leurs nouvelles missions !

Les lundi 4 et mardi 5 mars à la chapelle de NDBC, les fidèles se sont relayés pour les 40 heures d'Adoration du Très Saint Sacrement. Cela permet de bien se disposer au temps du Carême qui commence le lendemain avec la cérémonie des Cendres, célébrée et bien suivie dans toutes nos chapelles.

Alors que Monsieur l'abbé Coulomb vient de s'absenter quelques jours pour suivre sa retraite annuelle, ce sont les élèves de l'école d'Etcharry, sous la houlette des abbés d'Humières et Wagner qui viennent jouer avec talent *Cyrano de Bergerac*. Plusieurs dizaines de spectateurs de tous âges se présentent pour voir nos jeunes acteurs tant à Bruges qu'à Castillon-de-Castets. Succès assuré !

Les 22 et 23 mars, nos abbés abandonnent durant quelques heures le Prieuré pour se rendre à la réunion de doyenné à Lourdes, en compagnie d'une quinzaine de confrères. Moments de joie sacerdotale autour de notre Supérieur de District, et d'échanges au sujet des

préoccupations pastorales actuelles. Le tout sous le regard de la Vierge Immaculée, et soigné par les petites Sœurs de Saint-Jean-Baptiste, toujours aussi accueillantes !

Le lundi 25 mars, en la fête de l'Annonciation avant la messe de 18h30, à l'occasion d'un engagement, cinquante chevaliers ont renouvelé leur engagement dans la Milice de l'Immaculée.

Grand branle-bas à Saint-Macaire en ce samedi 30 mars : son Excellence Mgr Fellay est là pour administrer le sacrement de confirmation à 24 enfants qui en ressortent avec une abondance de grâces, en attendant la sagesse en acte !... Durant l'après-midi, Monseigneur trouve même le temps et l'énergie pour faire un saut jusqu'au Carmel d'Eynesse, afin de s'entretenir avec les carmélites qui prient pour lui et pour tous les prêtres.

Le lendemain, dimanche 31 mars, à 16h00, à NDBC, Mgr Fellay a donné une conférence sur la Fraternité St Pie X. Près de 70 personnes ont pu ainsi avoir un aperçu d'apostolat mené aux 4 coins du monde par un évêque de la FSSPX...

Vendredi 5 avril, Monsieur l'abbé Coulomb prend cette fois-ci la route d'Ecône pour assister aux ordinations au sous-diaconat d'un de ses anciens fidèles de Reims et de 9 autres séminaristes.

Tour Pey-Berland, samedi 6 avril, 8h00 : les passagers étonnés du tramway voient quelques dizaines de pèlerins dont une majorité d'uniformes scouts, s'agenouiller pour recevoir une bénédiction, avant de se mettre en route sous la pluie qui ne semble pas les arrêter ! Ce sont nos vaillants fidèles qui ont décidé de se rendre pour la 29<sup>ème</sup> année en pèlerinage à N-D de Verdélais. Un grand dominicain les accompagne, sa bure blanche est recouverte

d'une grande cape noire pour protéger de la pluie. Tout à l'heure, à l'église de Latresnes, c'est lui qui va célébrer la messe, en nous encourageant dans sa prédication à retrouver la véritable vocation de la France, Fille aînée de l'Eglise ! Puis, après un déjeuner avalé sur le pouce dans la salle paroissiale gracieusement mise à disposition par Monsieur le Curé, nous voilà repartis sous un ciel plus clément vers Langoiran. C'est là que nous passons la nuit, après une veillée animée par les chefs et cheftaines, et un récit vibrant par notre prieur de l'histoire de Verdélais.

Mais il ne s'agit pas de traîner, le reveil retentit sans attendre, pour rejoindre l'étape du déjeuner, le château de Benauges. A noter dès le matin, un chapitre qui s'est constitué avec les anciens du GHR, venus en action de grâces. Gonflé par les forts contingents arrivés à midi, la colonne de pèlerins repart, pour arriver finalement tous regroupés derrière un grand drapeau frappé du Sacré-Cœur, et toutes les bannières. C'est avec foi, joie, fatigue et reconnaissance que cette petite Chrétienté en marche entre dans la basilique. Dans la foulée, après avoir renouvelé la consécration du GHR en compagnie de tous les chefs d'unité présents, Monsieur l'abbé Graff bénit un ex-voto offert par le Groupe pour remercier Notre-Dame de sa protection. Monsieur l'abbé Mérel célèbre alors la messe solennelle pour les 400 fidèles et plus, assisté des abbés Coulomb et de Sainte-Marie. Ce dernier prêche en nous rappelant que nous sommes les héritiers des martyrs, des saints, des chrétiens et des héros qui nous ont précédé : montrons-nous dignes de nos ancêtres !

Huit jours après, la Sainte Semaine commence par les Rameaux. Puis se succèdent ces si (*Suite p.3*)



**Cyrano de Bergerac, par les élèves d'Etcharry**



**Confirmations à Saint-Macaire**



**Arrivée à Verdelys**



**Mgr Fellay à NDBC**



**Messe solennelle à la basilique N-D de Verdelys**



**Chemin de Croix Dimanche des Rameaux**



**Pour Pâques, une statue de la Vierge sur la façade à NDBC !**



**Baptême d'adulte durant la Vigile Pascale**

## Carnet Paroissial

### à Bordeaux

#### Ont été régénérés par l'eau du baptême :

- \* le 2 mars : Antoine de FOURNAS de la BROSSE
- \* le 23 mars : Ivan PONS
- \* le 13 avril : Inès TRIOMPHE (au Pricuré Sainte-Marie)
- \* le 20 avril : Yanis Jean A.

#### Ont fait leur première communion :

- \* le 20 avril : Yannis Jean A.

### à Saintes

#### A été régénéré par l'eau du baptême :

- \* le 7 avril : Joseph FLEURET
- \* le 13 avril : Clovis FIEVET (Chapelle Saint-Martin)

### à Saint-Macaire

#### Ont fait leur première communion :

- \* le 17 mars : Pauline FILLONEAU
- \* le 24 mars : Jean-Baptiste VERSCHUUR
- \* le 30 mars : Arnaud DEJEAN
- \* le 21 avril : Cyrille LAGOURGUE
- \* le 28 avril : Thérèse-Marie GARDERE.

#### Ont été confirmés par son Exc. Mgr Bernard FELLAY

#### Le samedi 30 mars 2019 :

Nicolas BERNAERT, Mathieu DEJEAN, Baptiste GARDERE, Arnaud GUEPIN, Dominique GUEPIN, Mayeul LAGOURGUE, Tarcissius de LATTIGNANT de LEDINGHEN, Benoît MULLER, Felly et Kevin PASHIGUTUNGULULA, Elouarn TOUET, Martin VERSCHUUR, Blanche ARENTS, Anne-Marie BOUTHET du RIVALT, Faustine CROIZIER, Jeanne DUVIGNAC, Anne-Marie GARDERE, Bertille GRANET, Astrid HELIE de la HARIE, Joanna IRUSTA-ABADIN, Inès NIOLA, Alexandrine PIC, Hortense REMY, Evangéline RENARD.

## ACTIVITÉS DE LA PAROISSE

### MOIS DE JUIN

#### Dimanche 23 juin :

##### Solennité de la Fête-Dieu

\* 10h00 : A Notre-Dame du Bon Conseil, messe chantée.

\* 10h00 : A Saint-Macaire, Procession suivie de la messe chantée à la Chapelle Saint-Vincent

\* 15h00 : Procession de la Fête-Dieu dans les rues de Saintes.

\* 16h30 : Procession de la Fête-Dieu dans les rues de Bordeaux

#### Vendredi 28 juin

\* Ordinations au sacerdoce et au diaconat à Ecône.

#### Attention

Pendant les mois de juillet et août, messe à 18h30 à Vérac tous les dimanches (15 août : 10h00) (cf p.3).

### MOIS DE JUILLET

#### Vendredi 5 juillet

##### 1<sup>er</sup> vendredi du mois

\* 18h30 : à NDBC, messe chantée suivie de l'Adoration du Très Saint Sacrement jusqu'à 22h00.

\* 18h30 : à Saintes, Messe et Heure sainte.

#### Samedi 6 juillet

##### 1<sup>er</sup> samedi du mois

\* A Vérac, **pas de messe.**

\* 18h30 : à NDBC, Messe chantée et 1/4h de méditation.

\* 18h30 : à Saintes, Messe et 1/4h de méditation.

#### Dimanche 7 juillet

\* 10h30 : A Saint-Macaire, Messe chantée à la chapelle Saint-Vincent de la Maison de retraite.

*NB : jusqu'à fin août, il est possible que certains jours, la messe de 18h30 à NDBC ne puisse pas être assurée. Pensez à vérifier les horaires.*

### MOIS D'AOÛT

#### Vendredi 2 août

##### 1<sup>er</sup> vendredi du mois

\* 18h30 : à NDBC, messe chantée suivie de l'Adoration du Très Saint Sacrement jusqu'à 22h00.

\* 18h30 : à Saintes, Messe et Heure sainte.

#### Samedi 3 août

##### 1<sup>er</sup> samedi du mois

\* 18h30 : à NDBC, Messe chantée et 1/4h de méditation.

\* 18h30 : à Saintes, Messe et 1/4h de méditation.

#### Dimanche 4 août

\* 10h30 : A Saint-Macaire, Messe chantée à la chapelle Saint-Vincent de la Maison de retraite.

#### Dimanche 11 août

\* Vente à Saintes (à la sortie de messe) organisée par les mères de famille de St Macaire au profit des écoles de Saint-Macaire.

#### Jedi 15 août :

##### ASSOMPTION

(fête d'obligation)

\* Messes aux horaires du dimanche dans toutes nos chapelles.

\* **10h00** : à Vérac, messe chantée.

\* **Processions** : à Saint-Macaire le matin ; à Saint-Martin à 16h00 ; à Bruges à 19h30.

#### Samedi 31 août

\* Au Château Castrum de Pommiers : Fête du Groupe Henri de La Roche-Jacquelin - Son et lumière pour les 40 ans du Groupe (cf p.3)

### MOIS DE SEPTEMBRE

#### Dimanche 1<sup>er</sup> septembre

\* 10h30 : A Saint-Macaire, Messe chantée à la chapelle Saint-Vincent de la Maison de retraite, suivie de la fête paroissiale.

#### Vendredi 6 septembre

##### 1<sup>er</sup> vendredi du mois

\* 18h30 : à NDBC, messe chantée suivie de l'Adoration du Très Saint Sacrement jusqu'à 22h00.

\* 18h30 : à Saintes, Messe et Heure sainte.

#### Samedi 7 septembre

##### 1<sup>er</sup> samedi du mois

\* 11h00 : à Vérac, Messe et 1/4h de méditation.

\* 18h30 : à NDBC, Messe chantée et 1/4h de méditation.

\* 18h30 : à Saintes, Messe et 1/4h de méditation.

#### Dimanche 8 septembre

\* Solennité de Saint Pie X dans nos chapelles.

#### Dimanche 15 septembre

\* Rentrée paroissiale à Bruges après la Grand Messe.

☆☆☆

## Dates à retenir

• **Dimanche 23 juin , en la solennité de la Fête-Dieu** : Processions dans les chapelles de Saint-Macaire, Bordeaux et Saintes

• **Vendredi 28 juin** : Ordinations au diaconat et au sacerdoce à Ecône.

☆☆☆

• **Jedi 15 août : Assomption de Notre-Dame**, fête d'obligation - Processions dans nos chapelles

☆☆☆

• **Dimanche 1er septembre** : Fête paroissiale à Saint-Macaire.

• **Jedi 5 septembre** : Rentrée de l'Ecole Saint-Georges.

• **Dimanche 8 septembre : Solennité de Saint Pie X.**

• **Dimanche 15 septembre** : Rentrée paroissiale à Bruges après la Grand Messe.

• **Dimanche 22 septembre** : Pèlerinage aux prêtres martyrs de l'Île Madame.

☆☆☆

• **Samedi 26, dimanche 27 et lundi 28 octobre** : pèlerinage international de la FSSPX à Lourdes.